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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

Ðîæäåñòâî Áîãîðîäèöû -
äåíü âñåìèðíîé

ðàäîñòè

Авва ЛОНГИН
Сказал авва Лонгин: «Как мертвец не ест: так и

смиренный не может осудить человека, хотя бы
даже видел его поклоняющимся кумирам».

Авва МАКАРИЙ ВЕЛИКИЙ
Авва Макарий Великий говаривал скитской бра-

тии, когда распускал собрание их: «Убегайте, бра-
тия». Один из старцев сказал ему: «Отец! куда бе-
жать нам далее этой пустыни?» Тогда Макарий по-
ложил перст на уста свои и сказал: «Этого убегай-
те».

Он сказал: «Совершенство доставляется тем, ког-
да не осуждаем никого, ниже в чем малейшем, а
осуждаем только себя, и когда претерпеваем до-
саждения (оскорбления)».

Он сказал: «Если хочешь спастись, то будь мёртв,
не принимая ни бесчестия человеческого, ни чести
(т.е. не сочувствуя им и не трогаясь ими) подобно
мёртвым, и возможешь спастись».

Говорили о авве Макарии, что он был как Бог зем-
ной: потому что как Бог покрывает мир, так и он
покрывал недостатки братии, видя, как бы не видя,
и слыша, как бы не слыша.

Говорил авва Макарий: «Истинный монах тот, кто
во всём побеждает себя. Если, исправляя ближне-
го, движешься на гнев, то исполняешь свою страсть.
Для спасения ближнего не должно губить себя».

Отцы Нитрийской горы послали к великому отцу
Макарию в Скит с следующим приглашением: «Вме-
сто того, чтоб подыматься к тебе всему иноческо-
му населению горы, умоляем тебя придти к нам, чтоб
мы увидели тебя прежде, нежели ты отойдешь ко
Господу». Когда Макарий пришел в гору, стеклось к
нему все многочисленное братство. Старцы проси-
ли его, чтоб он сказал назидательное слово братии.

Он, прослезившись, сказал им: «Братия! очи ваши
да испустят слезы прежде отшествия вашего туда,
где слезы наши будут жечь наши тела».

Все заплакали и, пав ниц, сказали: «Отец, молись
за нас».

Однажды, когда святой Макарий сидел в келлии
своей, – предстал ему Ангел, посланный от Бога, и
сказал: «Макарий! не бойся нападения невидимых
врагов, потому что наш благий Владыка не отсту-
пит от тебя и не престанет поддерживать тебя. Му-
жайся, укрепляйся, храбро побеждай начало и влас-
ти противные: но деланием твоим не превозносись,
чтоб Божественная помощь не оставила тебя, чтоб
ты не пал падением дивным».

Блаженный Макарий отвечал, обливаясь слезами:
«Чем превозноситься мне, когда душа моя, подоб-
но развратной блуднице, питается смрадом нечис-
тых помышлений, приносимых бесами».

Комментарий свт. Игнатий (Брянчанинова): В та-
кое глубокое смирение приведен был преподобный
глубоким самовоззрением, которое доставлено
было ему его умным деланием. В себе он увидел
падение человека и его общение с демонами. Это
духовное видение его изображено с необыкновен-
ною ясностию, верностию и подробностию в его
беседах.

Божественный Макарий от трудов постничества,
от многих и различных браней имел измененным
самое тело, которое походило на тень.

Из «Отечника» свт. Игнатия (Брянчанинова).

Åñëè õî÷åøü ñïàñòèñü

Величаем Тя, Пресвятая Дево, и чтим святых Твоих родителей,
и всеславное славим Рождество Твое
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Если человек вниматель�
но к себе относится, он мо�
жет заметить схожие ду�
шевные «болячки», которы�
ми страдает он и его роди�
тели. Мать раздражитель�
на, гневлива, – ребёнку
это, как правило, передаёт�
ся. Папа – лентяй и «пере�
кати поле», можно ожидать,
что неустроенным по жиз�
ни, «прыгающим» с места
на место, вырастёт чадо.
Существует непреложный
духовный закон: грехи ро�
дителей передаются детям
до третьего и четвёртого
поколения (см. Исх. 20, 5�
6). Означает ли это, что од�
ному человеку больше по�
везло с родителями, друго�
му – не повезло вовсе, если
родился он, к примеру, в се�
мье алкоголиков?

Да, дети не несут вины за
грехи отцов, потому что
каждый отвечает за себя.
Но при этом нравственные
черты родителей будут ус�
ложнять или упрощать ду�
ховную жизнь детей. Пото�
му что греховные страсти и
склонности передаются по
наследству. Переходят не
грехи, а склонность к опре�
делённым грехам, которая
обременяет душу – именно
об этом говорится в книге
Исход. Отцы могут оставить
наследство, которое помо�
жет ребёнку в его взрослой
жизни, а может быть обре�
менением, с которым чело�
век будет вынужден бо�
роться всю жизнь. Или он
станет потакать этим страс�
тям в себе, культивировать
их. Это уже свободное реше�
ние самого человека.

Сын не отвечает за то, что
родился склонным к воров�
ству, алкоголизму или чему�
то подобному, но достичь доб�
родетели ему будет труднее,
чем ребёнку нормальных ро�
дителей. Но и Господь это учи�
тывает и спрос с него будет
совсем иной, чем с человека,
который рос в благополучной
семье.

Может быть и так, что у нор�
мальных родителей сын или
дочь страдают от алкоголиз�
ма, наркомании, растут без�
дельниками и транжирами.
Это тоже возможно, потому
что свободную волю детей
никто не отменял. В притче о
блудном сыне – отец один, а
сыновья такие разные в ду�
ховном отношении. Сразу и
не скажешь, кто из них луч�
ше воспитан. На момент ухо�
да блудного сына из дома на
страну далече, понятно – кто.
А потом?

Так и в нашей жизни: мы
знаем о ком�то, что он имеет
алкогольную зависимость. Но
не знаем того, что он, может
быть, после очередного запоя
слезно кается. Если бы мы
увидели преподобную Марию

учить иностранный язык

×àñòî ðîäèòåëè è äåòè «óòîïàþò» âî âçàèìíûõ îáèäàõ. Ñòàðøèå âçäûõà-
þò: â êîãî îí òàêîé ïîø¸ë. Ìëàäøèå äóìàþò: ðîäèëñÿ áû â íîðìàëüíîé
ñåìüå, âñÿ æèçíü ñëîæèëàñü áû èíà÷å.

Митрополит Калужский и Боровский КЛИМЕНТ

Египетскую за год до того, как
она поплыла в Израиль, нам
бы и в голову не пришло, что
это будущая великая святая.

Дело в том, что мы можем
оценить только те события,
которые происходят здесь и
сейчас. Можем предполо�
жить, какое развитие они по�
лучат в земной перспективе,
но с точки зрения вечности мы
не может созерцать ничью
судьбу, ничью участь. Однако
именно с точки зрения подго�
товки к вечности Господь по�
пускает человеку родиться у
тех родителей, в той стране, в
то время, когда ему это будет
полезнее всего для спасения.

Почему кому�то приходит�
ся бороться со страстью алко�
голизма, и для него будет лич�
ным достижением выпить не
шесть рюмок, а пять. А другой
человек, из семьи полиглотов,
в это время учит шестой ино�
странный язык. Какие разные
судьбы! И судьба второго, на
внешний взгляд, привлека�
тельнее.

Но если смотреть с точки
зрения спасения, Господь не
будет с нас спрашивать: сколь�
ко мы знаем иностранных
языков и в каком объёме. Или
умеем ли мы решать интегра�

лы, извлекать в уме корни из
больших чисел и так далее.
Эти навыки нужны исключи�
тельно для земной жизни. Да,
лучше учить иностранный
язык, чем пьянствовать, нар�
команить или блудить. Но и
тут есть своя духовная опас�
ность, например, впасть в гор�
дость, решить, подобно при�
точному фарисею, что «я не
таков, как прочие человецы».
Все выпивают и транжирят
время, а я развиваюсь. Неиз�
вестно, что опаснее для ду�
ховной жизни.

Однозначно нельзя сказать,
что «это хорошо, а это плохо».
Вспоминается рассказ митро�
полита Антония Сурожского,
как во время Второй мировой
войны, когда Андрей Блум
(будущий митрополит Анто�
ний) был ещё молодым чело�
веком, к ним в храм прислали
нового священника. Этот ба�
тюшка страдал недугом пьян�
ства. Он пил так много, что
иногда не стоял на ногах и не
мог служить. Видя, как глубо�
ко зашёл его порок, прихожа�
не относились к отцу Михаи�
лу (так звали священника)
пренебрежительно. И однаж�
ды Андрей Блум пришёл к
нему на исповедь.

Пить или

Далее митрополит Анто�
ний вспоминает: «Я помню,
как он стоял надо мной и
плакал от соболезнования.
И когда я кончил исповедь,
он мне сказал: «Ты знаешь,
кто я такой, что я не имею
права дать тебе никакого
совета, потому что я сам не
достоин и священства, ко�
торое мне дали, и твоего
доверия. Но ты пойми: ты
еще молод, не стань таким,
каким я стал. И вот что я
тебе скажу для того, что�
бы тебе помочь таким не
стать, как я».

Продолжая, митрополит
пишет: «Он мне тогда дал
несколько советов, кото�
рые были драгоценны, по�
тому что они были вырван�
ные с кровью из души че�
ловека, который исстра�
дался о своей греховнос�
ти. Он не сумел её побе�
дить, но он никогда не ус�
покоился. Он всегда бо�
ролся и падал, но после
каждого падения он поды�
мался и шел к Богу, откры�
вал Ему свою душу, плача
не от вина, а от истинного
раскаяния».

Эта исповедь, на кото�
рую пришел будущий мит�
рополит, в действительно�
сти стала исповедью каю�
щегося согрешившего че�
ловека, облеченного в свя�
щенный сан. И как заклю�
чает митрополит Антоний:
«Эта одна из самых потря�
сающих исповедей, кото�
рые мне пришлось в жиз�
ни пережить».

Душа – многосложный
инструмент. Она звучит не
одной нотой и не двумя. Че�
ловек может страдать неким
пороком, и это будет видно
всем. При этом он может
иметь струны, не столь звуч�
ные, но в решающий момент
они зазвучат, и мы услышим
удивительной красоты мело�
дию его души.

Так и юношу Вонифатия все
знали как человека пьющего,
разгульного, любившего негу
и веселье. И каково было его
преображение, когда он уви�
дел пытки христиан, был по�
трясён их мужеством. Вид
жутких мучений, которым их
подвергали, захлестнул его
не волной ужаса, а раскрыл
суть его души: он сам, возмож�
но, неожиданно для самого
себя, захотел приобщиться
высоте духа этих людей,
стать «одной крови» с ними.
Вонифатий исповедал себя
христианином и подвергся
тем же страданиям. Выдер�
жав всё до конца, он перешёл
в вечность святым челове�
ком. Вонифатий не знал
шесть иностранных языков, и
предыдущую его жизнь
нельзя было назвать пример�
ной. Но путь спасения не зак�
рыт ни для кого.

Ïàòðèàðõ Êèðèëë â ïðè-
ñóòñòâèè Ïðåçèäåíòà
Ðîññèè è ìèíèñòðà îáî-
ðîíû ÐÔ îñâÿòèë çàê-
ëàäíîé êàìåíü â îñíî-
âàíèå ãëàâíîãî õðàìà
Âîîðóæ¸ííûõ ñèë

Москва. 19 сентября 2018
года, в день воспоминания
чуда Архистратига Михаила,
бывшего в Хомнех (Коломс�
сах), Президент Российской
Федерации Владимир Влади�
мирович Путин, Святейший
Патриарх Московский и всея
Руси Кирилл, министр оборо�
ны Российской Федерации
Сергей Кужугетович Шойгу
посетили Военно�патриоти�
ческий парк культуры и отды�
ха Вооруженных сил Россий�
ской Федерации «Патриот»
(Московская область, Один�
цовский район), где состоя�
лась церемония закладки глав�
ного храма Вооруженных сил
РФ в честь Воскресения Хри�
стова.Святейший Патриарх
Кирилл совершил чин освяще�
ния закладного камня в осно�
вание храма.�

На площади, где будет пост�
роен храм, находились: началь�
ник Генерального штаба Воо�
руженных сил Российской
Федерации – первый замести�
тель министра обороны Рос�
сийской Федерации генерал
армии В.В. Герасимов; замес�
титель министра обороны РФ
– начальник Главного военно�
политического управления
Вооруженных сил РФ гене�
рал�полковник А.В. Картапо�
лов; избранный губернатор
Московской области А.Ю.
Воробьев; представители
Министерства обороны и дру�
гих государственных и обще�
ственных структур, ветераны,
офицеры и воины Вооружен�
ных сил России, а также юнар�
мейцы.

Обширный храмовый комп�
лекс, спроектированный в
монументальном русско�ви�
зантийском стиле, располо�
жится на территории Парка
«Патриот» и будет символизи�
ровать духовность русского
воинства, поднимающего меч
только для защиты своего
Отечества. Каждый из приде�
лов храма посвящен святому�
покровителю одного из родов
войск и видов Вооруженных
сил России.

Проект предусматривает
строительство: придела свято�
го Илии Пророка, покровите�
ля ВКС и ВДВ России; приде�
ла святой великомученицы
Варвары, покровительницы
РВСН; придела святого апос�
тола Андрея Первозванного,
покровителя ВМФ.

На территории храмового
комплекса будет возведен
универсальный мультимедий�
ный музейно�выставочный
комплекс «Духовное воин�
ство России», уникальные эк�
спозиции которого будут по�
священы различным эпизодам
героической истории русско�
го воинства.

Посетители погрузятся в
трехмерные исторические
реконструкции, проецируе�
мые на стены залов, благода�
ря технологиям виртуальной
реальности перенесутся на
лед Чудского озера в гущу
Ледового побоища, побывают
в кабине самолета, станут уча�
стником Керченского морско�
го сражения, ознакомятся с
галереей героев «Милосер�
дие», а также смогут посмот�
реть фильм в панорамном ки�
нотеатре.
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ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

В виде отдельных брошю�
рок списки с перечислением
грехов продаются и в церков�
ных лавках. Из самых добрых
побуждений их могут посове�
товать друзья или люди, рабо�
тающие в церкви за свечным
ящиком. Как�то две дамы при�
ехали в Оптину пустынь на
богомолье. Вынули из сумо�
чек брошюрки со списками
грехов и давай по ним гото�
виться к исповеди. Сидят, стро�
чат, переписывают на бумаж�
ку из «книжечек�шпаргалок»
грехи. Тут одна у другой спра�
шивает: «а ты вот это себе за�
писала?» «Ой, нет, не записа�
ла, дай�ка спишу».

Казалось бы, почему и та�
кую «подготовку» к Таинству
не считать допустимой, хотя
бы для начала? Потому что
она, выражаясь компьютер�
ным языком, неправильно
форматируют сознание веру�
ющих. От подобных списков
больше вреда, чем пользы.
Адекватная информация, под�
сказывающая, на что обратить
внимание при подготовке к
исповеди, там перемешана с
чудовищными, бесстыдными
вопросами, которые могут
привести читающего в ступор
и вместо помощи дезориенти�
ровать, вплоть до того, что
человек вообще откажется
идти на исповедь, если там
надо «отчитываться» по реко�
мендации таких брошюр.

Согласно этим спискам,
«торговаться при покупке»,
«страховать имущество» –
грех, «рвать сирень на кладби�
ще» – грех (а жасмин или ря�
бину – можно?), «чертить
крест на земле» – грех, жен�
щине «при болезни показы�
ваться мужчине�врачу» –
грех. Подобных «грехов» не�
мало, не говоря о других, упо�
минать о которых – язык не
поворачивается.

Подобные руководства ста�
ли появляться двести�триста
лет тому назад, под католи�
ческим влиянием, которое ха�
рактеризуются законничес�
ким юридическим подходом:
подчинить, регламентировать
поведение человека в каж�
дый момент, каждую минуту
жизни. Выстроить жёсткий
список: это можно делать, это
– нельзя. Сделать исповедь
наподобие налоговой декла�
рации: это есть, этого нет. Вдо�
бавок к этим спискам прило�
жены перечни «современ�
ных» грехов, причем они не
учитывают ни возрастной
особенности, ни социального
статуса человека. Они универ�
сальны.

Чтобы понять, насколько
эти руководства формальны и
выхолощены, достаточно
сравнить их с тем, что написа�

Íà÷àëî, îñíîâàíèå è âåðøèíà äóõîâíîé æèçíè â
Ïðàâîñëàâèè – ïîêàÿíèå. Íî èìåííî íà ýòîì ïóòè
âñòðå÷àåòñÿ ìíîæåñòâî ïðåïÿòñòâèé. Ñîâåñòü ãî-
âîðèò íå ïðàâ, ñîãðåøèë, ïîêàéñÿ. Îäíàêî â îòâåò
çâó÷èò: áîþñü è íå çíàþ, êàê è ÷òî ñêàçàòü íà èñ-
ïîâåäè. Ïîäîáíûå ñòðàõè ìó÷àþò ìíîãèõ. È òóò,
îòêóäà íå âîçüìèñü, ÷åëîâåêó ïîä ðóêó ïîïàäàþò-
ñÿ ñïèñêè ãðåõîâ, êîòîðûå «ãóëÿþò» ïî íåêîòîðûì
ïðàâîñëàâíûì èíòåðíåò-ñàéòàì. Ýòè ñïèñêè ñêðîì-
íî èìåíóþòñÿ «øïàðãàëêàìè äëÿ íà÷èíàþùèõ».

Перед прочтением

сжечь
но у святителя Игнатия (Брян�
чанинова) в его сочинении «В
помощь кающимся». Он пи�
шет, что составил это сочине�
ние «в обличение себе, в уве�
щание, напоминание, настав�
ление». Святитель Игнатий
перечисляет восемь основ�
ных страстей и производные
от них, а также напоминает те
добродетели, которые служат

противоядиями против них.
В сочинении святителя

тоже есть перечисление гре�
хов, но стоит взглянуть, как
там всё аккуратно, целомуд�
ренно построено: человек
прочитал, посмотрел в себя и
разобрался: есть в нем эта
страсть? Слава Богу, это не
проявляется. Или: да, этим за�
ражён, она проявилась в том�
то случае, и ещё вот тогда�то.
А здесь она во мне, как моя
хроническая болезнь. У святи�
теля также перечислены про�
тивоположные ей добродете�
ли. Хочешь излечиться от стра�
сти – твори их. Даже через
силу, через «не хочу». Лекар�
ство от физических болезней
тоже бывает горькое, однако
мы принимаем его, хотя и мор�
щимся. Так человек всмотрел�

ся в себя, разобрался, в чём
обличает его совесть и пошёл
на исповедь.

У святителя Феофана Зат�
ворника есть книга «Грехи и
страсти и борьба с ними». При
недостатке времени не надо
читать её от начала до конца.
«Бойтесь прелести... – пишет
святитель Феофан. – Но избе�
гайте коренной прелести...

Коренная прелесть есть ду�
мать и еще хуже чувствовать,
что я нечто, тогда как я ничто.
Я называю это самоценом...
Возымейте самоцен сей пер�
вым врагом своим. Не давай�
те ему засесть внутри, иначе
он сгубит вас...». Даже неболь�
шой абзац книги святителя,
как глоток чистой воды, осве�
жает мысль, заставляет с нео�
жиданной стороны рассмот�
реть себя, проанализировать
свои поступки и увидеть в
себе неправду.

Есть более близкая к нам по
времени замечательная кни�
га архимандрита Иоанна
(Крестьянкина) «Опыт пост�
роения исповеди», где он про�
стым языком рассказывает о
том, как и в чём надо испыты�
вать себя перед исповедью.

Митрополит Калужский и Боровский
КЛИМЕНТ

Первоначально это были уст�
ные беседы с народом, где
отец Иоанн называл запове�
ди и приводил примеры, в ка�
ких житейских ситуациях мы
их можем нарушить. И чело�
век, слушая беседу или читая
книгу, узнает себя в этих си�
туациях.

Вспомним ещё книгу «Воз�
вращение» архимандрита Не�
ктария (Антонопулоса), где
автор раскрывает схему па�
дения и восстания человека
через покаяние на основе
притчи о блудном сыне. Каж�
дый из нас проходит путём
блудного сына: от греха – к
Богу. Автор понятно объясня�
ет, что такое покаяние и что
такое исповедь. Говорит о
главном «камне преткнове�
ния» в нашем покаянном де�
лании: когда желание испра�
виться есть, а решимости на
это не хватает.

Вот она, та главная пружи�
на: решимость исправиться!
Ведь и блудный сын мог пе�
чалиться и сокрушаться о том
положении, в которое он
впал, и... оставаться на том же
месте, в компании свиней. Но
он решился деятельно пере�
менить свою жизнь: встану,
пойду к Отцу. Пусть будет
стыдно, больно моей душе, но
покаюсь Ему во всём. Толь�
ко бы больше не отлучаться
от Него.

Это та ситуация, о которой
сказал Господь: кто сбережёт
свою душу, тот потеряет её,
«а кто потеряет душу свою
ради Меня, тот сбережет ее»
(Лк. 9, 24). Страсти вросли в
душу, пустили глубокие кор�
ни, и чтобы вырезать их, не�
минуемо придётся резать по
живому, «терять» свою душу
в том виде, в каком она суще�
ствует ныне, ради возрожде�
ния её к жизни по Евангельс�
ким заповедям.

Книги этих духовно опыт�
ных лиц стоит читать даже
если человек постоянно ходит
в храм и рекомендовать воп�
рошающим нас о вопросах ис�
поведи и покаяния. А о фор�
мальных списках, в которых
количество грехов исчисляет�
ся сотнями и с разными оттен�
ками, где серьёзные вещи со�
седствуют с невообразимой
духовной глупостью, можно
сказать только одно: перед
прочтением сжечь. Потому
что исповедь – это не отчёт в
налоговую инспекцию и не
допрос с пристрастием: где,
когда и с кем совершил тот
или иной грех, а осознание
грешником своих грехов и
раскаяние в них.

Богу нужно не перечисле�
ние совершенных грехов, а
очищенное от грехов сердце
человека.

Òåëåôèëüì î õðàìàõ
áëîêàäíîãî Ëåíèíãðàäà
ïðåäñòàâèëè â Ñàíêò-
Ïåòåðáóðãå

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ. Теле�
визионную премьеру фильма
о ленинградских храмах, дей�
ствовавших в годы Великой
Отечественной войны, пока�
зали зрителям на канале
«Санкт�Петербург» 8 сентяб�
ря – к 77�й годовщине начала
блокады города на Неве.

«Наше представление о
блокаде � достаточно серьез�
ное и обширное, тем не ме�
нее в силу определенных ис�
торических условий, когда
церковь находилась в состоя�
нии гонения, долгое время
вся информация, которая ка�
салась жизни церкви в бло�
кадном Ленинграде, остава�
лась абсолютно не в области
ни научного знания, ни изуче�
ния», � отметила руководитель
сектора коммуникаций Санкт�
Петербургской митрополии
Наталья Родоманова, доба�
вив, что такие сведения по сей
день остаются малодоступны�
ми для широкой публики.

Телепроект рассказывает о
действовавших в период бло�
кады Ленинграда храмах, а
также о судьбах священни�
ков и верующих, о патриоти�
ческой и духовной работе
Русской православной церк�
ви в годы Великой Отече�
ственной войны. «Десять хра�
мов действовали в годы бло�
кады на территории нашего
города и близлежащих окре�
стностей. Удивительно, что
девять из них сохранились до
сегодняшнего дня».

В фильме показаны и те
храмы, которые были постро�
ены уже на рубеже XX и XXI
веков, где также «трепетно
сохраняется блокадная па�
мять, где не прерывается мо�
литва за тех людей, которые
ушли», отметила она. В их
числе � храм святых мучени�
ков Адриана и Натальи в Ста�
ро�Паново, являющийся хра�
мом�памятником всем погиб�
шим и пропавшим без вести
при обороне Ленинграда. Он
был возведен в 2000�е годы
недалеко от того места, где
находился одноименный
храм, полностью разрушен�
ный в военные годы, посколь�
ку располагался на линии
фронта.

В фильме фигурирует под�
линное письмо, которое было
направлено жителем города
к правящему в военные годы
митрополиту Ленинградско�
му с просьбой обратиться к
властям об открытии для до�
ступа верующих часовни
Ксении Петербургской на
Васильевском острове. «Она
[часовня] тогда еще не была
прославлена, но была глубо�
ко почитаема, уже мы знаем,
и в XIX веке, и в XX веке. Су�
ществует немало свиде�
тельств, и мы приводим их в
фильме, о том, что люди туда
приходили и в зиму, и летом,
оставляли записочки», � рас�
сказала она.

Блокада Ленинграда дли�
лась 872 дня – с 8 сентября
1941 года по 27 января 1944
года. За этот период по горо�
ду было выпущено около 150
тыс. снарядов. Во время оса�
ды от голода, холода, бомбе�
жек и артиллерийских об�
стрелов погибли, по разным
данным, от 643 тыс. до 1,5 млн
человек. Точное число коли�
чества погибших в осажден�
ном городе историки затруд�
няются назвать до сих пор.
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– Отец Дмитрий, святи�
тель Игнатий (Брянчани�
нов) пишет, что к молитве
нужно понуждение в тече�
ние всей жизни. Почему по�
чти всегда молиться труд�
но?

– Потому, что молитва это –
духовный труд, и он встреча�
ет противодействие со сторо�
ны тёмных сил, которые ре�
ально находятся вокруг нас.
Чем серьёзнее наше намере�
ние помолиться, тем большее
противодействие мы встреча�
ем. Человеку в падшем состо�
янии свойственно стремление
к развлечению, удовольстви�
ям. Человек готов потерпеть
какой�то труд, если он увидит
его результаты достаточно
быстро.

Но для того, чтобы достичь
состояния святости, когда мо�
литва будет в радость, и ког�
да духовные плоды от неё че�
ловек будет чувствовать, – ну�
жен подвиг всей жизни. Свя�
титель Игнатий пишет, что не
все великие подвижники это�
го достигали, а только неко�
торым Господь давал дар бла�
годати почувствовать сла�
дость молитвы. Большинство
людей не достигают этого со�
стояния в земной жизни. По�
этому молитва – такой тяжё�
лый труд для человека.

– Чтение Евангелия и свя�
тых отцов – тоже духовный
труд. Но он не вызывает
такого принуждения себя.

– Да, это тоже духовный
труд, но он меньше. Молитва
в том виде, в котором мы при�
выкли её совершать, то есть в
качестве молитвенного пра�
вила, нам трудна ещё и пото�
му, что наши чувства не соот�
ветствуют тем словам, кото�
рые мы произносим.

   Мы, к сожалению, не ви�

ÆÈÇÍÜ È ÑÌÅÐÒÜ ÄÓØÈ
×òî ÿâëÿåòñÿ îäíèì

èç ñàìûõ òðóäíûõ
äåëàíèé â æèçíè

õðèñòèàíèíà?
Âåðîÿòíî, ëþáîé

ñðàçó îòâåòèò íà ýòîò
âîïðîñ: ìîëèòâà!

Òðóäíî ìîëèòüñÿ âíè-
ìàòåëüíî, ñ ñîêðóø¸í-

íûì ñåðäöåì,
âäóì÷èâî.

Íî â òî æå âðåìÿ
èìåííî ìîëèòâà ÿâëÿ-

åòñÿ îñíîâîé äóõîâíîé
æèçíè. Áåç ìîëèòâû

îñòàëüíîé òðóä, êàê òî
÷òåíèå äóõîâíûõ êíèã,

äîáðîäåëàíèå,
ìèëîñòûíÿ è ïðî÷åå

– ìàëîïîëåçåí.
Ñåãîäíÿ ìû ðàçáèðà-
åì âîïðîñû, âîçíèêà-

þùèå â ïðàêòèêå îñâî-
åíèÿ ìîëèòâåííîãî

äåëàíèÿ ñ êàíäèäàòîì
áîãîñëîâèÿ, íàñòîÿòå-
ëåì õðàìà ðàâíîàïîñ-
òîëüíûõ Âëàäèìèðà è
Îëüãè, ïðîòîèåðååì

Äìèòðèåì
ÌÎÈÑÅÅÂÛÌ.

дим себя столь грешными, как
об этом говорят святые отцы,
и не готовы в полном смысле
слова примерить на себя все
те эпитеты, которые произно�
сим во время молитвы. Исхо�
дя из того, что наши представ�
ления не соответствуют сло�
вам, которые мы произносим,
нам трудно сосредоточиться и
трудно молиться вниматель�
но. А вот если мы молимся о
себе в каких�то экстремаль�
ных ситуациях и о каких�то
нуждах, молитва идёт доста�
точно горячо. Поскольку на�
мерения человека полностью
соответствует тому, что он
произносит.

– Почему перед Великим
постом Церковь сосредота�
чивает наше внимание на

правильной молитве, напо�
миная притчу о мытаре и
фарисее?

– Потому что святые отцы
говорят о том, что молитва, по
сути, это основное делание
для человека. Молитва – это
способ общения с Богом. И
поскольку человек сейчас на�
ходится в падшем состоянии,
его молитва должна быть, по
преимуществу, молитвой по�
каяния. Исходя из этого, мы
должны понимать, что пост
для нас должен быть инстру�
ментом, пользуясь которым,
мы должны усилить свою мо�
литву. Пост – не самоцель. За�
дача Церкви не в том, чтобы
заставить нас что�то не есть,
поменьше есть, а в том, что�
бы мы молились лучше.

– Что такое молитва пока�
яния, о которой вы сказали?

– Молитва покаяния – это
осознание себя человеком
падшим, греховным и соответ�
ственно испрашивание у Бога
прощения за свои грехи и по�

мощи в борьбе с ними. В од�
ном из своих писем святитель
Игнатий (Брянчанинов) пи�
шет, что человек немощен, но
Господь обещает ему Свою
помощь, как сказано в Писа�
нии: «Господь крепость людям
Своим даст».

А кто такие для Господа
свои люди? Святитель Игна�
тий говорит, что «своими»
Господь считает тех людей,
которые хранят Ему верность
в произволении, но нарушают
эту верность в деяниях по сво�
ей немощи.

Задача человека хранить
своё произволение постоянно
направленным к Богу. Но
наше произволение и наши
действия, к сожалению, не
всегда совпадают. Если мы в

своём произволении всегда
будем стремиться хранить
Богу верность, будем обра�
щать внимание на несоответ�
ствие своих действий своему
произволению, мы будем на�
ходиться в состоянии пока�
яния перед Богом.

Отсутствие покаяния будет
говорить либо о том, что у нас
нет произволения быть с Бо�
гом, либо о том, что мы не об�
ращаем внимания на свои дей�
ствия, не видим их несоответ�
ствия нашему произволению.

– Внимание легко сохра�
нять  там, где человек име�
ет дело с новой информа�
цией. Когда изо дня в день
повторяются те же молит�
вы, его трудно удерживать.

– Молитвенное правило,
которое мы имеем в наших
молитвословах, изобрете�
ние довольно позднее. Изна�
чально читалось вечером –
повечерие, утром – полу�
нощница, которая включает
в себя каноны, меняющиеся

изо дня в день.
Часть канонов связана с

дневным циклом, и посколь�
ку у нас восемь гласов, они по�
вторяются раз в восемь не�
дель. То есть, если мы про�
чтём канон понедельника пер�
вого гласа, следующий раз мы
его прочтём только через во�
семь недель.

Кроме того, добавляются
некоторые молитвословия,
которые связаны с годичным
богослужебным кругом и со�
вершаются раз в году. Цер�
ковное богослужение как раз
построено на том, чтобы да�
вать человеку молитвосло�
вия, которые по содержанию
похожи, но тем не менее, от�
личаются словесным образом
и не дают человеку совсем

рассеивать своё внимание.
С другой стороны, у отцов,

которые навыкли к молитвен�
ному подвигу, нет никакого
разнообразия, они творят Иису�
сову молитву: «Господи, Иису�
се Христе, Сыне Божий, поми�
луй мя, грешного», и вообще
отходят от псалмопения и дру�
гих молитвословий, непрес�
танно молясь только одной
этой молитвой. Им это не ме�
шает хранить своё внимание.

Речь идёт о том, что мы дол�
жны сначала научиться внима�
нию на разнообразных молит�
вословиях, постепенно приво�
дя это ко всё большему еди�
нообразию.

– В Слове преп. Симеона
Нового Богослова о трёх
образах молитвы подробно
говорится о том, как сохра�
нять внимание во время мо�
литвы.

– Для начала надо сказать,
что это Слово, как считают
исследователи, не принадле�

Продолжение на стр. 8.

Â Ìîñêâå îòêðûëñÿ Èñ-
òîðèêî -êóëüòóðíûé
öåíòð «Ñîáîðíàÿ ïàëàòà»

МОСКВА. В Православном
Свято�Тихоновском гумани�
тарном университете создан
Историко�культурный и про�
светительский центр ПСТГУ
«Соборная палата». Здесь бу�
дут проходить лекции по ис�
тории, богословию и христи�
анской культуре, концерты
классической и духовной му�
зыки, а также экскурсии по
постоянной экспозиции Мос�
ковского епархиального
дома, сообщил специалист по
организации экскурсионного
обслуживания ПСТГУ Андрей
Иванов.

Московский епархиальный
дом возвели в 1902 году по
благословению будущего свя�
щенномученика митрополита
Владимира (Богоявленского)
«на благое дело духовного
просвещения». В то время
Епархиальный дом был цент�
ром духовной и культурной
жизни Москвы.

В 1917�18 гг. в здании Мос�
ковского епархиального дома
проходил Поместный Собор,
который восстановил патриар�
шество в Русской Церкви и
избрал Патриархом Московс�
ким и всея России святителя
Тихона. В советские годы
Епархиальный дом много�
кратно перестраивался, его
облик был изменен до неуз�
наваемости.

В 2004 году здание возвра�
тили Русской Церкви, а к 2015
году был полностью восста�
новлен его первоначальный
облик. По благословению
Патриархов Алексия II и Ки�
рилла теперь здесь размеща�
ется Православный Свято�Ти�
хоновский гуманитарный уни�
верситет.

По словам специалиста по
организации экскурсионного
обслуживания ПСТГУ Андрея
Иванова, проект «Соборная
палата» � это, прежде всего,
возрождение традиций Мос�
ковского епархиального
дома. «Это широкая просвети�
тельская деятельность, кото�
рая предполагает проведение
концертов, циклов лекций и
тематических выставок, ори�
ентированных на широкую
аудиторию. Все эти направле�
ния будут взаимно дополнять
друг друга», � пояснил он.

«Недавно мы уже опробова�
ли новый формат. 30 августа,
после экскурсии по экспози�
ции Музея памяти новомуче�
ников и исповедников Россий�
ских, студенты�первокурсни�
ки ПСТГУ смогли послушать
лекцию директора Мемори�
ального научно�просветитель�
ского центра «Бутово» Игоря
Гарькавого. Лекция была по�
священа феномену истори�
ческой памяти, – отметил Ан�
дрей Иванов. – Есть очень
важный факт: временная дис�
танция в 70�80 лет оказывает�
ся для исторической памяти
сроком критическим. Как пра�
вило, к этому времени не ос�
тается живых свидетелей, и,
если нет серьезных усилий по
созданию мест памяти, мемо�
риалов, � память умирает. Для
Русской Церкви XX век стал
временем невиданных испы�
таний. Церковь выстояла це�
ной подвига новых мучени�
ков и исповедников».

Музей основан в конце 2017
года. Его экспозиция посвя�
щена истории Русской Церк�
ви в XX веке, духовной жизни
в условиях гонений за веру и
подвигу новомучеников.
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Икона Рождества Божией
Матери – особая. Она словно
приглашает нас в гости в се�
мью Иоакима и Анны – роди�
телей Девы Марии – на празд�
ник рождения их Дочери. Как
бесконечно счастливы были
они в тот день!

В левой части иконы изоб�
ражена матерь Девы Марии –
святая Анна. Как крупно напи�
сана её фигура, она сразу при�
влекает к себе внимание! На
некоторых изводах (то есть
вариантах, списках иконы)
фигура Анны занимает всю
центральную часть иконы. Так
крупно она изображается по�
тому, что велико почтение
Церкви к матери, которая по�
дарила миру столь досточуд�
ную Деву.

Праведная Анна возлежит
на ложе, рядом с ней стоят при�
служивающие ей девушки.
Они принесли Анне блюда с
едой. А вот сама Мария: кро�
хотная запеленатая фигурка в
нимбе – это Она. В нижнем
левом углу иконы изображе�
ны две женщины, которые го�
товят воду для купания Ново�
рождённой. И там мы снова ви�
дим крохотную фигурку Ма�
рии в руках у одной из жен�
щин. Откуда эта сцена омове�
ния новорожденного появля�
ется на иконе? Она существо�
вала еще в античной традиции,
при изображении жизни како�
го�либо героя. Откуда пере�
шла в христианское искусство.

Нельзя не отметить трога�
тельную бытовую подроб�
ность: служанка, перед тем,
как омыть Младенца Марию,
проверяет рукой температу�
ру воды, как это делают и со�
временные женщины.

Девы, подносящие дары,
присутствуют уже на ранних
иконографических памятни�
ках. В позднейших произведе�
ниях к ложу Анны подходят
несколько дев с угощением,
с различными чашами и сосу�
дами; одна из девушек может
быть изображена с опахалом.

С нарастанием в искусстве
повествовательных тенден�
ций появляется сцена укачива�
ния младенца Марии служан�
ками, одна из которых может
качать колыбельку, а другая
заботливо обмахивать ребен�
ка опахалом.

Святые родители Марии –
Анна и Иоаким изображены в
горнице вместе. С нежностью
они держат в объятиях своё
дитя. На иных изводах иконы
святой Иоаким заглядывает в
дом через окно. Он – в вели�
кой радости, словно не может
поверить, что исполнилась
его заветная мольба о рожде�
нии младенчика!

Вот как интересно получа�
ется: икона посвящена Рожде�
ству Богородицы, а Сама Пре�
святая Дева занимает там со�
всем неприметное место. По�
чему Она не изображена круп�
но, в центре? Дело в том, что
таким образом икона показы�
вает нам главное качество
Марии, которое с годами раз�
вивалось и укреплялось. Это
– смирение.

Дева Мария, достигшая на
земле высшей святости, Кото�
рую Церковь почитает выше
всех Ангельских чинов, Сама
почитала Себя Рабой Бога и

âñåëåííîé
Ïðàâîñëàâíûå õðèñòèàíå îòìå÷àþò íå òîëüêî äíè

ðîæäåíèÿ ñâîè è ñâîèõ áëèçêèõ. Îñîáî òîðæå-
ñòâåííî îíè ïðàçäíóþò Ðîæäåñòâî Ãîñïîäà Èèñó-
ñà Õðèñòà. Îíè ïîìíÿò äíè ïàìÿòè ìíîãèõ ñâÿ-
òûõ, êîòîðûõ îíè îñîáî ëþáÿò è ïî÷èòàþò. Åñòü
åù¸ îäèí äåíü ðîæäåíèÿ, êîòîðûé õðèñòèàíàì
î÷åíü äîðîã. Â íåêîòîðûõ ïåñíîïåíèÿõ îí äàæå
íàçûâàåòñÿ «Äíåì âñåìèðíîé ðàäîñòè». Ïîòîìó ÷òî
èìåííî ýòîò äåíü ÿâëÿåòñÿ íà÷àëîì âñåõ ïîñëåäó-
þùèõ õðèñòèàíñêèõ ñîáûòèé. Â ýòîò äåíü ðîäè-
ëàñü Ïðåñâÿòàÿ Äåâà Ìàðèÿ, Ìàòåðü Áîæèÿ.

желала только одного – во
всём и всегда следовать воле
Божией.

Все мы любим получать по�
дарки ко дню своего рожде�
ния. А Мария Сама сделала по�
дарок всем людям, всему
миру – Ей предстояло стать
Матерью Самого Бога. Она
родила Сына – Господа Иису�

са Христа, Спасителя мира. За
это Церковь восхваляет и по�
читает Пресвятую Деву, Ма�
терь Божию. И потому уже на
другой иконе – Рождества
Христова – фигура Марии на�
писана очень крупно, так же,
как фигура Анны на иконе
Рождества Самой Марии.

Как много смысла может
скрываться за такой, казалось

бы, незначительной деталью,
как величина изображения
фигуры на иконе.

Обратим внимание ещё на
одну деталь иконы Рождества
Богородицы: на ткань, пере�
брошенную с одного здания
на другое. На языке иконопи�
си она называется велум. Ве�
лум – слово латинское и в пе�

реводе означает «парус». Эта
ткань написана лёгкой, воз�
душной, действительно в чём�
то напоминает парус корабля.
Каково его значение? Велум
сообщает нам о том, что дей�
ствие, изображённое на ико�
не, происходит в доме, в по�
мещении, а не на открытом
пространстве, не на улице.

Но у этой детали есть ещё

Íà Ñîëîâêàõ âîññîçäà-
äóò öåðêîâü, ãäå â ãîäû
ÃÓËÀÃà ðàçðåøàëè ìî-
ëèòüñÿ óçíèêàì

Архангельск. Церковь
Онуфрия Великого, в которой
в годы существования Соло�
вецкого лагеря особого назна�
чения (СЛОН) разрешали мо�
литься заключенным, в том
числе священникам, воссоз�
дадут на Соловках. Церковь
была разрушена в 1930�е гг.

СЛОН был создан в 1923
году. С 1930 года Соловецкий
лагерь стал частью более
крупных лагерных организа�
ций, с 1933 года – это штраф�
ное отделение Беломоро�
Балтийского комбината, с
1937 по 1939 год – Соловец�
кая тюрьма. Нет точных дан�
ных о том, сколько узников
прошло через лагерь и тюрь�
му на Соловках. Предположи�
тельно, от 80 до 100 тыс. че�
ловек за 16 лет, от 15 до 20
тыс. человек погибли.

Òåëåâåäóùèé Íèêîëàé
Äðîçäîâ âûïóñòèë
àóäèîêíèãó «Êàòåõèçèñ»
ñâÿòèòåëÿ Ôèëàðåòà
(Äðîçäîâà)

МОСКВА. Телеведущий
Николай Дроздов записал
аудиоверсию «Православно�
го Катехизиса», написанного
его двоюродным пра�пра�пра�
дедом святителем Филаре�
том Московским (Дроздо�
вым). Презентация проекта
состоялась в рамках Москов�
ской международной книж�
ной выставки�ярмарки. 

В своих трудах и пропове�
дях святитель показал пример
христианского отношения к
власти и общественным про�
блемам. Он, пастырь и бого�
слов, понимал и хорошо чув�
ствовал мир культуры –
вспомним его поэтическую
переписку с Пушкиным. На�
конец, труды святителя по
переводу Библии на совре�
менный русский язык и созда�
ние «Катехизиса», написанно�
го простым доступным язы�
ком, – это успешные и эффек�
тивные, как сказали бы сегод�
ня, миссионерские проекты.

Â Ïîäìîñêîâüå ïðîø¸ë
ôåñòèâàëü «Âîëîêîëàì-
ñêèé Òâîðîæíûé äåíü»

МОСКВА. В рамках воз�
рождаемой Иосифо�Волоц�
кой ярмарки у стен древней
волоколамской обители про�
шёл культурно�просветитель�
ский семейный фестиваль,
посвященный окончанию лет�
него сезона и приуроченный
ко дню памяти святого Иоси�
фа Волоцкого.

Организаторы «Творожно�
го дня» представили уникаль�
ную коллекцию рукодельных
и ремесленных мастер�клас�
сов: катание свечей, мастер�
ство изготовления кукол из
лыка, плотницкое, гончарное,
кузнечное и хлебопекарное
ремесла, роспись в стиле
Гжель, художественная обра�
ботка кожи и многое другое.

Фермеры и мастера предло�
жили молочные продукты,
чай, мед, соленья, фрукты, а
также шуйские ситцы, глиня�
ные кувшины, изделия из бе�
ресты, сладости.

До революции ярмарка в
Теряево собирала до 5000 че�
ловек. Её дневной оборот со�
ставлял до 20 млн. рублей в
современном денежном экви�
валенте.

одно глубокое значение. Он
означает связь времён! Связь
ветхозаветного времени, то
есть времени до рождения
Господа Иисуса Христа, и но�
возаветного времени, кото�
рое началось с момента Бла�
говещения (когда Дева Ма�
рия дала Своё согласие по�
сланному Богом Архангелу
Гавриилу на рождение от Неё
Христа). Сама Богородица ро�
дилась ещё во времена ветхо�
заветные, но только благода�
ря Её согласию быть Матерью
Бога началось новозаветное
время – время совершения
спасения человечества Госпо�
дом Иисусом Христом.

В иконах более позднего
времени появляется много
подробностей, рисующих жи�
вую обстановку дома правед�
ных Иоакима и Анны: изобра�
жение стола с принесенными
дарами и угощениями, водо�
ема, птиц. Введение этих де�
талей, подчеркивающих зем�
ной, человеческий строй все�

го изображения имеет свой
смысл.

Авторы подобных иконогра�
фических сюжетов стреми�
лись сделать нас, зрителей,
причастниками радостного со�
бытия, которое не только не�
когда освятило дом праведни�
ков Иоакима и Анны, но и оза�
рило радостью всю вселенную.
Подготовила Юлия Белкина.

Ðàäîñòü âñåé
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– О Николае II нередко
говорят как о слабом пра�
вителе, который не умел
жестко и властно себя вес�
ти. Есть ли доля истины в
этих словах?

– Император Николай II был
обычным человеком своего
времени, и интересы у него
были тоже типичными для
того времени. Он был заяд�
лым автомобилистом, фото�
графом, теннисистом, люби�
телем кино и т.д. В Зимнем
дворце приказал построить
бассейн. Это был нормальный
аристократ своего времени,
но без некоторых аристокра�
тических глупостей, без деви�
антности, отклонений и само�
дурства, что иногда вообще�
то свойственно аристократам.

И вот этот, в обще, обычный
человек оказался на столь
высоком посту самодержав�
ного правителя, и оказался в
достаточно необычной для
себя ситуации. Дело в том, что
никто не ожидал, что Алек�
сандр III так быстро умрет, все�
го в 49 лет. Спокойно можно
было предполагать, что он про�
живет еще четверть века. Гру�
бо говоря, примерно до 1917
года. Николай Второй имел
все шансы состариться в каче�
стве наследника. И наследник
престола не успел даже стать

“Болевые точки” царствования Николая II:
правда и вымысел

Áûë ëè Èìïåðàòîð Íèêîëàé II ñëàáîâîëüíûì
ïðàâèòåëåì, êîòîðûé äîâåë Ðîññèþ äî ðåâîëþ-
öèîííîé êàòàñòðîôû? Êòî áûë âèíîâåí â ðàñ-
ñòðåëå 9 ÿíâàðÿ 1905 ãîäà è Õîäûíñêîé òðàãå-
äèè? – Î íàèáîëåå ÷àñòûõ ïðåòåíçèÿõ â àäðåñ
ïîñëåäíåãî Ðîññèéñêîãî Èìïåðàòîðà è î òîì, íà-
ñêîëüêî îíè ñïðàâåäëèâû è àäåêâàòíû, ìû ïîãî-
âîðèëè ñ äîêòîðîì èñòîðè÷åñêèõ íàóê, äîöåíòîì
èñòîðè÷åñêîãî ôàêóëüòåòà ÌÃÓ èì. Ì.Â. Ëîìî-
íîñîâà Ôåäîðîì ÃÀÉÄÎÉ.

генералом, так и остался пол�
ковником. У него был к этому
моменту очень небольшой
опыт государственной дея�
тельности. Я не думаю, что
Великий князь Александр Ми�
хайлович, с которым Николай
II был очень дружен, придумал
эту фразу, которую ему якобы
сказал молодой Император,
вступая на престол: «Сандро, я
не умею царствовать, я даже
не умею разговаривать с ми�
нистрами». Он действительно
не умел разговаривать с мини�
страми, у него просто не было
такого опыта.

При всем при этом надо
иметь в виду, что передача
царской власти в 1894�м году
была одной из самых спокой�
ных за всю историю династии
Романовых. На престол в воз�
расте 26 лет вступает моло�
дой человек не в чрезвычай�
ных обстоятельствах, когда
нет ни Крымской войны, ни
цареубийства, ни декабрис�
тов, ни дворцового переворо�
та. Казалось бы, все замеча�
тельно. Относительное спо�
койствие и вовне, и внутри
страны.

– Тем не менее уже через
несколько лет ситуация рас�
качалась до революции.

– Я бы не сказал, что здесь

персонально вина Николая II.
Европа с 1894�го года проде�
лала очень большой путь в сто�
рону серьезного кризиса, и
здесь мало что от него зави�
село. Все�таки не его вина, что
в 1914�м году началась миро�
вая война.

С другой стороны, внутри
страны уже есть определен�
ная традиция внутренней по�
литики, сформировавшаяся
при отце. Этот курс Николай
II не менял. Есть советники,
которые ему достались от
отца и которых он постарался
сохранить. В ситуации, когда
уже есть авторитетные фигу�
ры, которые что�то советуют,
ему остается лишь постепен�
но набираться опыта и посте�
пенно усиливать свое личное
влияние.

– Каким управленцем он
в итоге стал?

– Я бы сказал так: он дей�
ствительно постепенно наби�
рался опыта и серьезно изме�
нился, особенно в ходе первой
революции. Он стал гораздо
более осторожным, более ос�
мотрительным и зрелым в
своих поступках. Стал очень
внимательно действовать в
плане подбора людей.

– Часто говорят, что он был
под каблуком у своей жены,
Императрицы Александры
Федоровны, и что через неё
в том числе действовал злой
гений Распутин.

– Нет�нет. Реальное влияние
Александры Фёдоровны на
политику возникает только в
1915�м году, но и тогда ее вли�
яние было далеко не домини�
рующим. Это хорошо видно
по их личной переписке. Им�
ператрица давала Царю ог�
ромное количество советов,
но он большую их часть, по
сути, игнорировал.

А что касается Распутина, то
если мы посмотрим, какие
советы по поводу внутренней
и внешней политики он давал,
то почти ни один из них не был
реализован на практике. Да,
Распутин старался играть в
политику, пытался принимать
сторону той или иной власт�
ной группировки или, скорее,
того или иного властного лица.
Но его реальное влияние
было небольшое.

– Я читал, что Николай II
был настолько деликатен,
что не был способен нико�
му прямо в глаза сказать,
что увольняет чиновника.

– Это правда. Он действи�
тельно был настолько делика�
тен, что боялся человеку пря�
мо сказать, что тот уволен, и
если увольнял, то «за глаза».
Человек получал пакет с от�
ставкой. Это особенности на�
туры. Как личность он в этом
смысле был достаточно зас�
тенчив, но ему приходилось
периодически кого�то отправ�
лять в отставку.

– Это не свидетельствует
о робости натуры и невысо�
ких управленческих каче�
ствах?

– В конце концов, какая раз�

ница, каким образом конкрет�
но человек оформляет реше�
ние об отставке? Если ему
при личной встрече это слож�
но сказать, он делает это не
при личной встрече.

– Тем не менее мнение о
том, что Николай II был сла�
бым правителем, правле�
ние которого закончилось
катастрофически в том
числе из�за его личных уп�
равленческих качеств,
имеет под собой основание
или нет?

– Я так не думаю. Мне кажет�
ся, что ситуация намного слож�
нее, и дело в конечном счете
не в личных качествах после�
днего Императора. Самое зна�
чимое – это, пожалуй, то, как
люди, которые призваны к го�
сударственному правлению,
выполняют свои обязанности.
Желательно, чтобы они не кон�
фликтовали друг с другом
слишком сильно и чтобы они
понимали, что, имея властные
полномочия и принеся персо�
нальную присягу определен�
ному лицу, они не должны по
отношению к этому лицу дей�
ствовать изменнически. Но
часто государственные деяте�
ли начала XX века именно так
себя и вели. Есть значительное
количество примеров, когда
человек в ранге министра мог
распространять клеветничес�
кие слухи об Императоре, за�
нимая при этом высокий госу�
дарственный пост.

– Но что все�таки про�
изошло после смерти Алек�
сандра III? Почему ситуа�
ция пошла под откос и по�
чему произошла своего
рода «разморозка»?

– Дело не в смерти Алексан�
дра III, но в той политике, ко�
торую он проводил. Потому
что если вы проводите эту
политику подморозки, исклю�
чаете всякое участие обще�
ства в политической сфере, но
одновременно у вас есть уни�
верситеты, которые эти обще�
ственные силы постоянно ра�
стят, то ситуация в конечном
счете будет тупиковая. Что
мы имеем в России рубежа
XIX–XX веков? Быстро расту�
щую экономику и промыш�
ленность, быстро растущее
число образованных людей.
Эти люди не могут не интере�
соваться политической сфе�
рой, а она от них полностью
закрыта. Тот же самый цензур�
ный режим, который не позво�
ляет обсуждать политические
темы в печати. Это обсужда�
ется «на кухнях», и чем даль�
ше, тем радикальнее. Полити�
ческие взгляды радикализи�
руются, а власть, закрывшись
цензурным режимом, не зна�
ет, что происходит. С конца
XIX века у нас возникает очень
печальная картина, когда
между официальной и неофи�
циальной Россией возникает
пропасть. И к 1905 году про�
изошел взрыв парового котла.

– Но почему котел стал
наполняться именно со
смертью Александра III?

– Он начал наполняться рань�

ше. Общественное оживле�
ние началось на рубеже 1880–
1890�х годов. Ведь мы часто
судим о тех годах на уровне
стереотипов. Дескать, пришел
Александр III в 1881�м году и
жесткой рукой навел порядок.
Ничего подобного. После со�
бытий 1 марта 1881�го года
происходит сильное измене�
ние настроений в обществен�
ной среде. Цареубийство
было воспринято как жуткая,
кошмарная, грязная неле�
пость. Само это событие от�
вращало людей от политики и
ухода в революцию. Отток в
1880�е годы имел, в основном,
естественный характер. А
власть посчитала, что это ее
заслуга.

Но ещё при жизни Алексан�
дра III начинается возвраще�
ние общественного интереса к
политике, который власть не в
состоянии была сдерживать. И
если бы режим был в состоя�
нии с этими людьми строить
отношения, то возврат к поли�
тике мог произойти в более
умеренном ключе. Но власть
вообще не ставила себе зада�
чи контактировать в полити�
ческом плане с образованны�
ми людьми, которые уже не
могли не интересоваться поли�
тикой. Вы держите универси�
теты, воспитываете большое
количество европейски обра�
зованных людей. Они очень
разных политических взгля�
дов, и очень часто они вполне
благонамеренные, но вы их
все равно держите за малых
детей. А они готовы к опреде�
ленному взаимодействию, но
не готовы к тому, что с ними
вообще не будут считаться.

Существовало умеренно�
либеральное земское движе�
ние, с которым вполне мож�
но было находить общий язык.
Они сначала не ставили воп�
рос ни о какой конституции,
но говорили о том, что надо
увеличить земские сборы и
земский бюджет. И это объек�
тивно назрело. Необходимо
было увеличивать земский
бюджет. Также они хотели
иметь возможность организа�
ции всероссийских земских
съездов, чтобы обмениваться
опытом по вопросам агроно�
мии, противопожарной дея�
тельности и т.д. Но власть
была категорически против. И
ситуацию стали перехваты�
вать люди типа Струве и жур�
нала «Освобождение».

А власть после четверти
века жесткой политики вдруг
решает, что надо пойти на ус�
тупки. Но это «вдруг» очень
дорого стоило, потому что
если у вас запоздалые уступ�
ки, то они всегда воспринима�
ются как слабость. В резуль�
тате в земской среде власть
берут сторонники радикаль�
ных подходов. Вместо уме�
ренного большинства вдруг
неожиданно для власти возни�
кает радикальное большин�
ство, которое требует смены
политического строя. Так надо
было 10 лет назад договари�
ваться с теми, а не с этими. С
этими уже бесполезно. Время
упущено.

Беседовал Юрий Пущаев.

Окончание. Начало в № 4 (178).
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Смотри, если скажешь, что
хорошее, тогда станешь пло�
хим, а если скажешь, что пло�
хое, тогда ты – хорошее дитя
Божие, ну, а если ты хорошее
дитя Божие и не знаешь об
этом, ты блажен. Но если ду�
маешь, что ты хороший, тогда
как на самом деле ты нехоро�
ший, но оправдываешь себя и
воображаешь: «Я не как дру�
гие, я хороший человек, я ве�
рующий, живу церковной жиз�
нью, исповедуюсь, молюсь», –
то ты хорошо делаешь, что де�
лаешь всё это: это делать надо,
это хорошо, оно заполняет
твою жизнь, но только если не
подпитывает твоего эгоизма.

А ещё мне доводилось ви�
деть замечательных людей, у
которых пока нет прочной свя�
зи с Церковью, но у них пре�
красная душа, незнание их ко�
лоссально, чему�то они не так
научились, о чём�то вообще не
слышали, но они лучше дру�
гих. Именно те, кто ничему не
научился, чтобы однажды уз�
нать всё как следует. Лучше
ничему не учиться, чем чему�
то научиться неправильно, что�
бы Церковь потом, в твоих гла�
зах, была во всём виновата.

Посмотри, Бог – Он ведь
для всех, и для тебя тоже. Он
Тот, Кто печётся о твоей про�
блеме, Тот, в Ком ты нужда�
ешься, Он твой Творец и Со�
здатель, Он Тот, Кто тебя со�
здал и родил. Понимаешь? Это
не мать и отец тебя родили.
Они просто дали тебе плоть,
внесли свой человеческий
вклад, чтобы ты получил био�
логическое существование,
вошёл в жизнь на этой плане�
те Земля. А Кто тебя воисти�
ну родил, Кто твой Создатель,
Отец, Который тебе в то же
время и Мать, и Брат, и Друг,
и всё, что хочешь, – это Бог,
Господь наш Иисус Христос.

И поэтому, когда слышишь о
Нём что�нибудь, это тебя, ес�
тественно, трогает. А отсюда
понимаешь, что ты тоже не
лишен связи с Богом, просто
ещё не знаешь церковной сре�
ды: как в храме стоять, как
креститься, как поститься, – не
знаешь церковных порядков.
Но всему этому можно на�
учиться, это не так сложно. А
вот главная цель – сделать
свою душу христианской – бу�
дет посложнее.

Есть люди, у которых присут�
ствует эта жажда Бога и жела�
ние стать лучше. И если лю�
бовь Христова приоткроет им
глаза, Христос немного очис�
тит их, чтобы они Его разгля�
дели и возрадовались, то они
сразу изменятся, пойдут в дру�
гом направлении, по иному
пути, и как в мирской жизни
были не самыми последними,
так и потом становятся отлич�
ными христианами. Прибавят
газу, тут же повернув руль, и
помчатся в другом направле�
нии, изменив свой маршрут.

То есть ты замечательно де�
лаешь, что мчишься со скорос�
тью 180 км/ч, но только, если
ты обратил внимание, ты ле�
тишь в пропасть! В том�то и вся
разница, что в Церкви учишь�
ся мчаться не только со скоро�
стью 180 км/ч, но и со скорос�
тью бесконечности, если такая
существует, мчаться прямо в
космос Божий. Мчаться к Богу

Место, где нас любят и принимают
Архимандрит Андрей (Конанос)

Ïî áîëüøîìó ñ÷¸òó íåò ÷åëîâåêà, ó êîòîðîãî íå áûëî áû ñâÿçè ñ Áîãîì. À
òû êàêîé, ó òåáÿ åñòü ñâÿçü ñ Áîãîì èëè íåò? ×òîáû ÿ çíàë. Òû õîðîøèé
èëè ïëîõîé? Õîðîøåå äèòÿ Áîæèå èëè ïëîõîå?

– не как гоняются неизвестно
за чем, бить не понарошку, уда�
ряя по воздуху (ср. 1 Кор. 9,
26), без толку размахивая ку�
лаками, а чтобы твой бег был
полон смысла и содержания,
чтобы ты знал, зачем живешь.

Как это прекрасно – знать,
зачем живешь, зачем дышишь,
зачем работаешь, зачем же�
нишься, зачем стоишь у плиты!
Понимаешь? Дорогая госпожа,
готовящая сейчас еду, доро�
гой мой друг, ты знаешь, зачем
её готовишь? Готовь её для
Бога, готовь для того, чтобы
укрепить своё существование,
проявить свою любовь к детям
или дорогому человеку, на�
учиться смирению и понять,
что творчество – это что�то
замечательное, делающее нас
похожими на Бога. Бог – это
Создатель, и ты тоже стано�
вишься маленьким создате�
лем, что�то создаёшь и в силу
этого начинаешь лучше чув�
ствовать себя по жизни и да�
рить любовь. Видите, сколько
всего человек может переду�
мать и открыть для себя благо�
даря таким малым и простым
вещам?

Мы все ищем Бога, все Его
чаем. Кто�то сказал мне:

– Старайся стать святым, что�
бы у нас был образец.

Я сказал ему:
– Я как образец не нужен.

Образец уже существует.
– Да, но тебя же видят.
Нет, существует Христос –

образец святости, существует
Святый святых посреди нас,
существует един Свят, един
Господь Иисус Христос, как мы
говорим на святой литургии.
Христос для того и существу�
ет как Богочеловек, как Бог и
Человек, чтобы ты смотрел на
Него, любил Его, привязался
к Нему, соединился с Ним, сде�
лал Его своим Богом, своей
любовью. Он для твоей жизни
сделал всё, и ты проживи её
так, чтобы Он был твоим об�
разцом, а ты Его поклонником,
Его учеником, чтобы ты все�
гда пребывал у Его ног, пре�
клонял перед Ним колени,
стремился к Нему, Его любил.

Потому что – посмотри, что
происходит… Я не утомляю

тебя всем этим? Тебе ведь надо
столько всего сделать, у тебя
столько забот, но послушай. Я
ведь слушаю тебя: напишешь
письмо о своей проблеме – я
помолюсь, позвонишь по теле�
фону – скажу пару слов, лад�
но, но что происходит потом?
Тебе мало этого, ты хочешь не
просто пару слов. Да, сначала
говоришь: «Скажите мне пару
слов, и мне этого довольно!»

Но не насыщаешься парой
слов, потому что душа твоя
хочет бескрайнего, хочет нео�
скудевающего. Ты хочешь,
чтобы кто�нибудь тобой зани�
мался, и этого заслуживаешь,
потому что ты уникальный по
ценности человек – со всеми
твоими чаяниями, характером,
желаниями, мечтами. Ты зас�
луживаешь того, чтобы кто�
нибудь занимался тобой, но
сколько ему тобой заниматься?
Кто может столько занимать�
ся тобой, твоей проблемой?
Человек тебя выслушает и ска�
жет: «Да что ты говоришь, дитя
моё? Ты это серьёзно? Ой, ка�
кое же ты бремя несёшь!»

Хорошо, скажет он это, про�
слезится слегка, если будет
посентиментальней, а если
окажется христианином – не�
много помолится о тебе, ока�
жет любовь… Хорошо. Но по�
том всё равно скажет:

– Ты знаешь, мне уже пора,
меня ждут дома, мы скоро бу�
дем садиться обедать (или:
«Сейчас я должен повесить
трубку, потому что нужно за�
кончить работу»).

– А сейчас тебе надо идти,
дитя моё, – скажу тебе я, – по�
тому что другие тоже хотят
исповедаться.

Но тебе хочется ещё чего�то,
слёзы так и стоят у тебя глазах
. И ты мне говоришь:

– Но я же хочу ещё!
– Чего ты хочешь ещё?
– Любви, утешения, слов.
Послушай, этого не будет.

Ни ты у меня, ни я у тебя, ни
мы с тобой у кого бы то ни было
не можем взять того, что мо�
жет дать один только Христос.

Христос – это Тот, Кто, когда
я скажу тебе: «Ну что ж, иди, я
не могу больше с тобой разго�
варивать, у меня нет време�

ни», – или когда ты не можешь
дозвониться ко мне по телефо�
ну, или когда твой муж уйдёт
на работу, а ребёнок хлопнет
дверью и исчезнет… Христос
опять, опять и опять остаётся с
тобой, Он сидит рядом с тобой,
любит тебя, занимается тобой,
смотрит в твои глаза. Подхо�
дит, чтобы вытереть твои сле�
зы, даровать тебе Свою лю�
бовь, утешение, и говорит:

– Посмотри, Я всегда с то�
бой! Я твой неразлучный Друг,
твоя любовь, твой Бог и Уте�
шитель. Чего тебе хочется? Я
с тобой.

Это Христос. Ищите же Его,
чтобы найти, и ты, у которого
есть связь с Богом, и ты, у ко�
торого её вроде бы нет, но это
не так: связи с Богом не ли�
шён никто.

Что значит иметь связь с
Христом? А ты знаешь, что зна�
чит любить Христа? Знаешь,
что значит сказать: «Я Божий
человек, я христианин, я цер�
ковный человек»? Это вели�
кие слова! «Я христианин», то
есть я Христов, – это значит, что
моя воля – это то, чего хочет
Христос. Когда смотришь на
меня, а я на тебя, и я смотрю на
тебя как на Христа, – это зна�
чит, что я христианин, я Хрис�
тов. На моём лице отображён
Христос, мои руки, словно
руки Христа, всегда дарят лю�
бовь, мои уста говорят Хрис�
товы слова, и я всегда произ�
ношу слова любви – вот что
значит, что я христианин. Я зак�
вашен на Христе.

Великое дело – сказать, что
ты христианин. Это колоссаль�
ная ответственность. И мы, те,
у кого связь с Богом только на
словах, – не христиане. То есть
ты хочешь сказать, что у тебя
такая сильная связь с Христом,
а у другого ее нет?

Мы все ведём борьбу, у каж�
дого есть эгоизм, мы все под�
нимемся и снова падаем, пада�
ем и встаём, и так происходит
постоянно… Но только где па�
дают христиане? В Церкви. То
есть мы обнаружили такое
место, открыли такое про�
странство, нашли себе такое
утешение, такой двор – двор
Церкви, где нас любят и при�

нимают. И идём туда, и совер�
шаем свои грехи – в Церкви, а
другие делают это вне Церк�
ви. Но мы тоже совершаем
грехи, ошибки, будучи в Цер�
кви. Не так ли?

Нет? Тогда у тебя, может,
самый лучший на свете ребё�
нок? Или ты лучше всех? А
может, у тебя муж (жена) луч�
ше всех на сете? Хорошо, пусть
будет так. Но когда ты при�
дёшь исповедоваться, то ты,
который лучше всех на свете,
тоже назовёшь свои грехи.
Нет? А что же ты будешь испо�
ведовать? Свои добродетели?
Зачем тогда приходить? Нет,
ты тоже скажешь, что гнева�
ешься, нервничаешь, ругаешь�
ся, кричишь, негодуешь, испы�
тываешь неприязнь, ревнуешь,
осуждаешь, воруешь, лжешь и
тому подобное. Просто мы все
это делаем. И хорошие, и пло�
хие. Если только кто�нибудь по
благодати Божией не подви�
зался и не ограничил эти вещи
до некоторой степени.

Впрочем, как пишет Свя�
щенное Писание, все согреши�
ли, никто не чист от скверны
на этой земле, от скверны эго�
изма, мы все одинаковые (ср.
Пс. 13, 1–2). Все стенаем. Это
нас объединяет, и мы так спла�
чиваемся и начинаем друг дру�
га понимать. И я рад, что ты
тоже подвизаешься по жизни,
постепенно продвигаешься
вперёд и нашёл для себя ко�
нечную пристань. А пристань
эта – Церковь.

Помню, как�то проходил я
мимо храма, на ступеньках ко�
торого тусовались наркоманы.
Я только что отслужил святую
литургию, а мы иногда, когда
служим, чувствуем, что Гос�
подь подает нам силу, и нам всё
бывает нипочем. То есть ты не
боишься говорить. И не отво�
дишь глаза, а говоришь чело�
веку всё, и он понимает, что ты
говоришь. Ты тогда говоришь,
потому что у тебя есть жела�
ние говорить, и человек не
обижается, и ты можешь ска�
зать ему что хочешь.

Итак, они сидели, кто�то ку�
рил. Я сказал им:

– Прославляйте Бога за то,
что вы – на ступенях храма:
сидите себе, курите, принима�
ете наркотики, в объятиях
Бога совершаете грехи! Бог
любит вас, и ты сидишь себе в
объятиях Бога и грешишь!

– Чего?! – сказал один из них.
– Как чего? – ответил я.
– Я в церковь не заходил!
– Ну да, а эти ступеньки чьи?

Ты же на ступенях сидишь. А
ступени храмовые. Ну что, по�
нял? Ты так близок к спасению,
близок к тому, чтобы спастись,
надо только сделать шаг. Здесь
15 ступеней – пересчитай их!
Поднимись же по ним и войди!

– Обколотый?
– Обколотый.
– Обкуренный?
– Обкуренный. Войди внутрь

и скажи: «Господи, у меня за�
висимость!» И Он тебя не за�
ругает. Хочешь доказательств?
Если бы Он хотел тебя зару�
гать, то наслал бы молнию
туда, где ты сидишь и прини�
маешь наркотики, и тебя вмиг
не стало бы. Если бы Он хотел
тебя заругать, то покарал бы.
Но Бог не карает, Он – Бог
любви.

êðàñíûé.p65 21.09.2018, 13:087
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жит Симеону Новому Бого�
слову. Однако, оно известное
и не входит в противоречие
со святоотеческим учением.
В «Слове о трёх образах мо�
литвы» автор говорит о том,
что основой внимания, осно�
вой борьбы со своими страс�
тями, на которой строится мо�
литва, является послушание
духовному отцу и беспопечи�
тельность. Это третий вид вни�
мания.

Преподобный говорит, что
первые два вида внимания
несовершенны и могут при�
вести человека в прелесть.
Первый вид – вообразитель�
ная молитва. Этот стиль мо�
литвы очень развит в католи�
цизме: при молитве надо всё
представлять себе, вообра�
жать разные картины. Наши
святые отцы категорически
запрещают это делать. Пото�
му что, поступая так, можно
начать молиться воображае�
мому богу, по сути – мыслен�
ному идолу, что приводит к
прелести, о чём и сказано в
этом Слове.

Второй образ внимания опи�
сывается как борьба мыслей
в голове молящегося. Когда
человек во время молитвы
хочет подавить плохие мысли
хорошими.

– Чем это плохо?
– Дело в том, что и наше пад�

шее естество и дьявол стара�
ются помещать нашей молит�
ве тем, что во время неё вкла�
дывают в нас какие�то другие
помышления. Не всегда они
греховны: вдруг во время
молитвы человек вспомнил о
каком�то хорошем деле, кото�
рое он забыл сделать десять
лет назад, и почему�то ему
срочно надо это сделать, или
продумать что�то важное.
Причём не хотелось это де�
лать до молитвы и сразу рас�
хочется после, а в момент
молитвы это кажется ему де�
лом необычайной важности.
Это – искушения. И человек
пытается бороться с подобны�

ÆÈÇÍÜ È ÑÌÅÐÒÜ ÄÓØÈ
ми мыслями. Не имея доста�
точного духовного опыта и
сил, он не может одержать
верх в этой борьбе, чаще бы�
вает побеждаем. И святые
отцы говорят о том, что лю�
дям новоначальным вообще
не следует вступать в такую

борьбу. Нужно не с помысла�
ми бороться, а стараться вер�
нуть своё внимание к словам
молитвы. А на подобные по�
мыслы не обращать никакого
внимания.

– Третий образ молитвен#
ного внимания автор назы#
вает верным. Скажите о
нём подробнее.

– Это состояние, при кото�
ром человек всё предаёт в
руки Божии, всё происходя�
щее вокруг него принимает
как из руки Божией, и занят
исключительно своим серд�
цем. В монастыре это делать
проще, в миру сложнее, по�
скольку житейских коллизий
в миру намного больше, чем
в монастыре. Для себя мы мо�
жем из этого образа взять ту

беспопечительность, о кото�
рой говорит автор – осозна�
ние того, что всё, что находит�
ся не в нашей власти, совер�
шается исключительно по
промыслу Божию. И всё то,
что мы не в состоянии изме�
нить в лучшую сторону, мы

должны принять как наиболее
для себя полезное и необхо�
димое.

– Святитель Игнатий
(Брянчанинов) говорит, что
внимание в молитве ведёт
к трезвению. Это один из
основных результатов мо#
литвы.

– Трезвение – это внимание
к себе, к своим мыслям, по�
мыслам, которое должно
быть присущее человеку не
только во время молитвы, но
и в повседневной жизни.
Речь здесь идёт о том, чтобы
мы всегда контролировали
свой образ мышления. Наш ум
находится в состоянии рассе�
яния, то есть постоянно прихо�
дят какие�то помыслы, мечта�
ния, воспоминания, желания.

Владеть собой, своим умом,
контролировать его – это и
есть трезвение. Учиться этому
нужно через приобретение
внимания в молитве. Если мы
научимся владеть собой во
время молитвы, то через это
рано или поздно научимся вла�
деть собой и во все прочие
моменты нашей жизни. Тогда
мы сможем не мечтательно,
а адекватно воспринимать ре�
альность – то, что на самом
деле происходит и внутри нас,
и вокруг.

– Почему Апостол Павел
заповедует нам непрестан#
но молиться?

– Потому что человеческий
ум не может находиться в со�
стоянии нирваны – абсолютно�
го покоя. Он всегда настроен
на какую�то деятельность. В
идеале его деятельностью
должно быть непрестанное
Богообщение. Поэтому апос�
тол Павел говорит: непрес�
танно молитесь. Те восточные
практики, которые ведут к
полному бездействию мозга,
полному отсутствию каких�
либо мыслей, являются лож�
ными, потому что ведут не к
той цели, для которой чело�
век предназначен – непрес�
танного Богообщения.

– Известно, что молиться
лучше поменьше, но повни#
мательнее. Но эти понятия
«меньше – больше» –
очень относительны.

– Святитель Феофан Зат�
ворник говорит, что новона�
чальным лучше молиться
чаще, но поменьше. К приме�
ру, не двадцать минут непре�
рывно молиться, зная, что ус�
танешь, отвлечёшься, а мо�
литься десять или пять минут,
потом сделать перерыв и ещё
пять минут помолиться. Пото�
му что цель, всё�таки, не весь
объём текста прочесть, а –
помолиться как можно внима�
тельнее.

Беседовала Юлия БЕЛКИНА.

«Âíèìàíèå òàê äîëæíî áûòü ñâÿçàíî è íåðàç-
ëó÷íî ñ ìîëèòâîþ, êàê ñâÿçàíî è íåðàçëó÷íî
òåëî ñ äóøîé. Âíèìàíèå äîëæíî èäòè âïåðåä è
ñòîðîæèòü âðàãîâ, êàê íåêèé ñòðàæ; îíî ïåðâîå
ïóñòü âñòóïàåò â áîðüáó ñ ãðåõîì è ïðîòèâîñòî-
èò çëûì ïîìûñëàì, âõîäÿùèì â äóøó, à ïîçàäè
âíèìàíèÿ ïóñòü ñëåäóåò ìîëèòâà, êîòîðàÿ èñ-
òðåáëÿåò è ïîáèâàåò òîò÷àñ âñå òå çëûå ïîìûñ-
ëû, ñ êîòîðûìè ïðåä ñèì âåëî áðàíü âíèìàíèå:
èáî îäíî îíî íå ìîæåò èõ ïîáèâàòü.

Íà ýòîé áðàíè âíèìàíèÿ è ìîëèòâû (ñ ïîìûñ-
ëàìè) âèñèò æèçíü è ñìåðòü äóøè. Åñëè âíèìà-
íèåì õðàíèì ìîëèòâó ÷èñòîþ, òî ïðåóñïåâàåì,
à åñëè íå âíèìàåì, ÷òîá õðàíèòü åå ÷èñòîþ, íî
îñòàâëÿåì íåîõðàíÿåìîé, è îíà îñêâåðíÿåòñÿ
çëûìè ïîìûñëàìè, òî áûâàåì íåïîòðåáíûìè è
áåçóñïåøíûìè»

Ñèìåîí Íîâûé Áîãîñëîâ.
Î òð¸õ îáðàçàõ âíèìàíèÿ è ìîëèòâû.

Ìèòðîïîëèò Êëèìåíò
âîçãëàâèë öåðåìîíèþ
îòêðûòèÿ ïðàâîñëàâíûõ
âûñòàâîê «Ðàäîñòü Ñëî-
âà» è «Áëàãîñëîâåííûé
Êàâêàç»

15 сентября 2018 года, все�
нощным бдением в Пантеле�
имоновском храме города Ес�
сентуки началась торжествен�
ная церемония открытия еже�
годных православных выста�
вок «Радость Слова» и «Бла�
гословенный Кавказ». Бого�
служение совершили предсе�
датель Издательского Совета
Русской Православной Церк�
ви митрополит Калужский и
Боровский Климент, архи�
епископ Пятигорский и Чер�
кесский Феофилакт, архи�
епископ Махачкалинский и
Грозненский Варлаам в сослу�
жении духовенства храмов
Ессентукского церковного
округа.

После соборной молитвы на
Театральной площади Ессен�
туков состоялась официаль�
ное открытие форума, органи�
зованного Издательским Со�
ветом и ассоциацией «Право�
славная книга» при поддерж�
ке Пятигорской епархии.
Митрополит Климент и архи�
епископ Феофилакт соверши�
ли молитву у святыни фору�
ма � частицы мощей святите�
ля Николая Чудотворца. Гос�
тей и участников выставок
приветствовал глава города
Ессентуки Александр Некри�
стов. В открытии принял учас�
тие лауреат Патриаршей лите�
ратурной премии писатель
Виктор Николаев. Архипасты�
ри и гости осмотрели экспози�
цию и пообщались с участни�
ками православного форума.

Ïîäïèñàíî ñîãëàøåíèå
ìåæäó áëàãîòâîðèòåëü-
íûìè îðãàíèçàöèÿìè
«Ìèëîñåðäíûé ñàìàðÿ-
íèí» è «Áåëûé äîì»

17 сентября состоялось под�
писание соглашения о сотруд�
ничестве между православ�
ной благотворительной мис�
сией «Милосердный самаря�
нин», в лице председателя
миссии – протоиерея Алексея
Пелевина и благотворитель�
ным фондом «Белый дом», в
лице президента фонда –
Рейн Ингой Эдуардовной.

Соглашение было подписа�
но исходя из целесообразнос�
ти объединения усилий для
обеспечения эффективного
решения проблем социальной
и благотворительной помощи
малообеспеченным категори�
ям населения Калужской об�
ласти, учитывая взаимозави�
симость уровня социальной
защищенности и нравственно�
го состояния общества, при�
знавая сферу социальной за�
щиты населения областью со�
трудничества органов госу�
дарственной власти, неком�
мерческих благотворитель�
ных организаций и РПЦ, при�
нимая во внимание традиции
и опыт Русской Православной
Церкви в деле социального
служения.

Окончание. Начало на стр. 4.

Â äóõîâíî-ïðîñâåòèòåëüñêèé èñòîðèêî-êóëüòóð-
íûé öåíòð «Äîñòîÿíèå» ïðè õðàìå Ðîæäåñòâà Ïðå-
ñâÿòîé Áîãîðîäèöû (Íèêèòñêîì) ã. Êàëóãè îòìå-
òèë ïåðâûé äåíü ðîæäåíèÿ. Ðîâíî ãîä íàçàä, 15
ñåíòÿáðÿ, ìèòðîïîëèò Êàëóæñêèé è Áîðîâñêèé
Êëèìåíò ñîâåðøèë ÷èí îñâÿùåíèÿ Öåíòðà. Ïðàçä-
íè÷íîå ìåðîïðèÿòèå ïðîøëî â ôîðìàòå äíÿ îò-
êðûòûõ äâåðåé. Âñåõ ãîñòåé ó âõîäà âñòðå÷àëè ó÷à-
ñòíèêè ìîëîäåæíîãî äâèæåíèÿ Íèêèòñêîãî õðàìà.

На торжественной части с приветственным словом ко всем
присутствующим обратился настоятель Никитского храма –
протоиерей Алексей Пелевин. Далее, Мелекесова Людмила
Ивановна – сотрудник аппарата Уполномоченного по правам
ребенка в Калужской области поздравила преподавателей цен�
тра и гостей праздника со знаменательным событием и поже�

Â äóõîâíî-ïðîñâåòèòåëüñêîì öåíòðå «Äîñòîÿíèå»
ïðîø¸ë äåíü îòêðûòûõ äâåðåé

лала успехов в дальнейшей деятельности.
На торжественном мероприятии также присутствовали: за�

меститель Губернатора Калужской области – Денисов Дмит�
рий Александрович, благочинный г. Калуги – архимандрит До�
нат (Петенков), член Общественной Палаты при губернаторе
Калужской области – Наталья Васильевна Терехова, началь�
ник отдела обеспечения социальных гарантий министерства
труда социальной защиты – Семина Юлия Викторовна, пред�
ставители управления социальной защиты г. Калуги, руководи�
тель Центра «Достояние» – Коновалова Елена Сергеевна.

Отец Алексей провел экскурсию и ознакомил высоких гос�
тей с направлениями работы центра и рассказал о планах на
будущее.

Праздник собрал в стенах Центра более 300 человек.
По окончании торжественной части все желающие смогли

принять участие в открытых уроках в формате мастер�класса
по всем направлениям, побеседовать с педагогами, а также
записаться в понравившиеся кружки и секции.

Приглашаем всех желающих записаться в Центр «Достоятие».
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